

Pour les journées du Patrimoine l'association des Riverains de Chaville Vélizy-Bas (CVB) propose une découverte originale de ce quartier : «La tête dans les nuages»

LA FAUNE DE NOS JARDINS ET FORÊTS :

MÉSANGE HUPPÉE



«Ma seule occasion de photographier ce bel oiseau fut sous les nuages et la pluie. Il en viendra bien des photos qui lui rendent hommage, mais en attendant, dans mon coin, d'après mes observations et celles des gens du quartier qui font attention aux oiseaux, l'espèce se limite à quelques couples, moins d'une dizaine d'individus, ce qui avec la multiplication des chats, est très juste pour assurer la continuité de l'espèce». Franck

(<https://larchedefranck.info/?action=spe&taxon=Animalia/Aves/Passeriformes/Lophophanes/cristatus>)

Pour en savoir plus : visitez le site l'Arche de Franck, et le FB

MÉSANGE CHARBONNIÈRE



«Cette mésange est la plus commune et la plus grande des mésanges eurasiatiques. La Mésange charbonnière est majoritairement sédentaire, mais des migrations partielles ont lieu en automne certaines années, notamment en Europe centrale.

Elle vit de 2 à 3 ans en moyenne.

L'Arche de Franck



MÉSANGE BLEUE

Elle est reconnaissable entre toutes. Elle est souvent sédentaire mais dans certaines régions où l'hiver est rude ou long, elle peut migrer vers le sud.

Elle vit de 1 à 3 ans en moyenne

Cette mésange commune est facilement identifiable grâce à son masque de Zorro et aux caractéristiques bien visibles de son plumage. Le sexe est parfois difficile à déterminer, le bleu de la femelle étant seulement plus terne que celui du mâle.

Elle a le vexille interne des rémiges secondaires teinté de vert, avec un bleu plus mat. Elle a également un collier auriculaire plus étroit.

Vexille : Une des deux rangées de barbes que porte le rachis des plumes d'oiseau.

Rémige : Grande plume rigide de l'aile d'un oiseau. (La main de l'oiseau porte une dizaine de rémiges primaires ; l'avant-bras, des rémiges secondaires).

ORITE À LONGUE QUEUE



L'espèce est aussi appelée tupinet, ou orite ou mésange à longue queue (mais elle ne fait pas partie de la famille des mésanges, les paridés). Elle a le ventre blanc légèrement rosé, la tête blanche et grise avec une bande noire du front à la nuque passant au-dessus de l'œil. Les ailes et la queue sont noires et blanches. Les yeux sont surlignés de couleur jaune, orange ou presque rouge.

LE PIC ÉPEICHE



L'espèce de pics la plus répandue et la plus commune en Europe et dans le Nord de l'Asie. Espèce diurne, il vit solitaire ou en couple dans un territoire dont il ne s'éloigne guère, même en hiver, les mâles étant plus sédentaires que les femelles.

Il creuse les cavités où il niche en mars et avril. La femelle pond 4 à 7 œufs blancs entre la mi-mai et début juin. Environ 35 jours après, les jeunes commencent à quitter le nid.

L'adulte a le plumage noir, blanc et rouge, avec une tache jaune pâle au-dessus du bec. Ses ailes sont noires avec des taches blanches formant 3 barres alaires, ainsi qu'une grande zone ovale blanche au niveau scapulaire. Ses plumes sous-caudales sont, comme le bas-ventre, rouges. Le ventre est blanchâtre ou brun jaunâtre clair. Les ailes sont noires barrées de blanc. Le mâle adulte possède une tache rouge à l'arrière de la calotte. La femelle a la calotte noire.



LE MARTIN PÊCHEUR,

Visible dans notre quartier grâce aux nombreux étangs.

LE PIC VERT OU PIVERT



Il se nourrit au sol qu'il parcourt en sautillant à la recherche des fourmilières. L'essentiel de son alimentation est faite de fourmis et de leurs larves qu'il extirpe du sol avec sa longue langue collante, garnie de petits crochets à son extrémité et très tactile. Le pic creuse d'abord le sol du bec pour accéder aux galeries des fourmis, y compris l'hiver quand le sol est gelé en surface. Dans une bien moindre mesure, il peut fouiller le bois pourri pour y trouver des larves xylophages. Il complète son régime avec divers invertébrés (vers de terre, petits mollusques, divers insectes), mais aussi avec des fruits (pommes, cerises, etc.), beaucoup plus rarement des graines.

Il est majoritairement vert (un vert gris jaune) sur le dessus, les ailes et la queue, avec un croupion jaune bien visible en vol. Il porte une calotte rouge, avec une face noire striée de blanc, ainsi qu'une moustache rouge cernée de noir chez le mâle et toute noire chez la femelle. L'iris blanc ressort bien sur la joue noire et autour de la pupille noire.